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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
 GOBIERNO ABIERTO 
 
CIUDADANÍA OPINA SOBRE OBRA PÚBLICA A TRAVÉS DE ‘VOTO MÓVIL’ 
A través del sistema de votación electrónica “Voto Móvil” del Instituto Electoral del Estado de Querétaro 
(IEEQ), la ciudadanía eligió la “Rehabilitación y complemento de un Parque Lineal en Av. Constitución”. Esto 
ocurrió en la Delegación Epigmenio González del municipio de Querétaro. Las y los ciudadanos eligieron 
entre tres proyectos de obra pública. Fue una jornada de Gobierno Abierto con la colaboración del Instituto. 
Además, de la Comisión de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección Personales del 
Estado de Querétaro (Infoqro) y el gobierno municipal de Querétaro. De los 798 votos emitidos, 355 
(44.49%) fueron para la Opción 1 “Rehabilitación y complemento de Parque Lineal en Av. Constitución”. 280 
votos (35%) para la Opción 2 “Intervención y mejoramiento de San José El Alto, San Pedrito Peñuelas y 
Menchaca”. Y 163 votos (20.43%) para la Opción 3 “Intervención y mejoramiento de Paso Peatonal Las 
Américas – San Pablo”. El centro de votación, instalado en la explanada de la delegación Epigmenio González, 
estuvo abierto de 9:00 a 16:00 horas para recibir la votación de la ciudadanía. Pudieron votar presentando 
su credencial de elector. Las mesas de votación fueron integradas por habitantes de la demarcación. Voto 
móvil. Los votos fueron contabilizados mediante el sistema “Voto Móvil”. Por eso los resultados se dieron a 
conocer de manera inmediata al cierre de las mesas receptoras. El proyecto elegido será ejecutado con una 
bolsa de hasta 70 millones de pesos por parte de la administración municipal. Mientras que el seguimiento 
de los avances de la obra será conforme a los Lineamientos de Gobierno Abierto emitidos por Infoqro. 
Durante el ejercicio de democracia participativa se contó con apoyo de personal del IEEQ y se llevaron a 
cabo actividades lúdicas para niñas, niños y jóvenes. Por cuarto año consecutivo el Instituto, Infoqro y el 
gobierno municipal de Querétaro colaboran en la implementación de prácticas de Gobierno Abierto en 
delegaciones y colonias de la capital del estado. 
 
https://lavozdequeretaro.com/sociedad/ciudadania-opina-sobre-obra-publica-a-traves-de-voto-movil/ 
 
DESTINAN 70 MILLONES DE PESOS PARA OBRA PÚBLICA EN DELEGACIÓN EPIGMENIO GONZÁLEZ, 
QUERÉTARO 
Tras casi 800 votos ejercidos en el ejercicio de gobierno abierto, la ciudadanía de la delegación Epigmenio 
González, decidieron que se destinarán 70 millones de pesos para el parque lineal en Avenida 
Constitución. Miguel Parrodi Espinosa, Coordinador de Asesores y Vinculación Interinstitucional del 
Municipio de Querétaro, señaló que el proyecto ganador se trata del parque lineal en Avenida Constitución, 
desde el anillo vial Fray Junípero Serra hasta Sombrerete. “Se va a rehabilitar la cancha ya existente, se van a 
renovar los juegos infantiles, se va a colocar mobiliario urbano, iluminación, se va a mejorar todo este 
parque que es muy utilizado por la gente de la zona”, comunicó. Sumaron 355 a favor del proyecto ganador 
contra la propuesta de mejoramiento de las colonias San José El Alto y Menchaca y la intervención del paso 
peatonal de la colonia Las Américas.  El ejercicio de gobierno abierto fue realizado por cuarta ocasión en la 
capital queretana, organizado por el Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ), la Comisión de 
Transparencia y Acceso a la Información Pública del Estado de Querétaro (Infoqro) y el municipio de 
Querétaro. 
 
https://www.viatres.com.mx/queretaro/2022/5/16/destinan-70-millones-de-pesos-para-obra-publica-en-
delegacion-epigmenio-gonzalez-queretaro-7700.html 
 
https://elinfografico.mx/bajo-esquema-de-gobierno-abierto-ciudadanos-de-epigmenio-gonzalez-eligen-
rehabilitar-parque-lineal-en-av-constitucion/ 
 
https://lalupa.mx/2022/05/16/vecinos-de-epigmenio-gonzalez-eligen-rehabilitar-el-parque-de-av-
constitucion-en-ejercicio-de-gobierno-abierto/ 
 

https://ieeq.mx/comunicacion/boletines/2759
https://www.viatres.com.mx/queretaro/2022/5/16/destinan-70-millones-de-pesos-para-obra-publica-en-delegacion-epigmenio-gonzalez-queretaro-7700.html
https://www.viatres.com.mx/queretaro/2022/5/16/destinan-70-millones-de-pesos-para-obra-publica-en-delegacion-epigmenio-gonzalez-queretaro-7700.html
https://elinfografico.mx/bajo-esquema-de-gobierno-abierto-ciudadanos-de-epigmenio-gonzalez-eligen-rehabilitar-parque-lineal-en-av-constitucion/
https://elinfografico.mx/bajo-esquema-de-gobierno-abierto-ciudadanos-de-epigmenio-gonzalez-eligen-rehabilitar-parque-lineal-en-av-constitucion/
https://lalupa.mx/2022/05/16/vecinos-de-epigmenio-gonzalez-eligen-rehabilitar-el-parque-de-av-constitucion-en-ejercicio-de-gobierno-abierto/
https://lalupa.mx/2022/05/16/vecinos-de-epigmenio-gonzalez-eligen-rehabilitar-el-parque-de-av-constitucion-en-ejercicio-de-gobierno-abierto/
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http://www.expresoqueretaro.com/noticias/decide-ciudadania-obra-publica-en-la-delegacion-epigmenio-
gonzalez-a-traves-de-voto-movil/ 
 
CONSTITUCIÓN DE PARTIDOS LOCALES 
 
SEMANA POLÍTICA 
Por Andrés González Arias 
Para las asociaciones civiles queretanas que buscan –todavía– registro como partido político local, tendrán 
tres posibles rutas, dependiendo el estado actual en el que las han colocado las cuatro instancias electorales. 
Las cuatro asociaciones locales aprobadas en la primera instancia –les falta la prueba mayor, las asambleas– 
solo esperan los resolutivos de las dos últimas instancias electorales, para el envío de su oficio solicitando 
fechas posibles para sus asambleas. Para las tres que recibieron palo en la Sala Regional Monterrey del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, será cuestión de hoy a mañana para apelar, como su 
última posibilidad, lo definido e ir a tocar, con eso, a la última puerta de la Sala Superior. Para las tres 
asociaciones que la Sala Regional Monterrey no ha dado el resolutivo, pero que se espera sea en esta semana, 
solo les queda esperar el trancazo de la tendencia exhibida. Hasta donde se va el mensaje político en estas es 
claro: no permitir la formación de nuevos partidos políticos locales en el país. Así pues, el palo político 
electoral dado la semana pasada por la Sala Regional Monterrey a las tres asociaciones civiles queretanas 
por las tres instancias electorales –el IEEQ, el TEEQ y la Sala Regional Monterrey– definen que este palo 
dado ya no lo quita ni la Sala Superior del Tribunal del Tribunal del Poder Judicial de la Federación TEPJF, su 
última instancia. Mientras tanto y a nivel local, todo parece suelto. O en la indiferencia a lo que les pase a 
estas asociaciones civiles, o en la soberbia por sentirse políticamente autosuficientes. “Nadie nos ha buscado, 
ni de partidos locales con registro nacional, ni mucho menos de instancias de gobierno que tienen por oficio 
ver la gobernanza. Nadie. Toda política parece suelta” me comenta uno de los activistas a quienes la Sala 
Regional Monterrey les negó la posibilidad de registro. Con esta visión, las asociaciones civiles que de 
Querétaro y del resto del país toquen angustiadas a la Sala Superior del TEPJF, el desenlace parece evidente. 
No hay anuencia para la formación de nuevas organizaciones políticas con registro local. Y allá llegarán y en 
esta semana, infinidad de litigios como última instancia. El fast track de los resolutivos de todas las Salas 
Regionales, anticipa que, “a decisiones iguales, resolutivos finales iguales”. Las de Querétaro las resolvieron 
en apenas cinco minutos. Esto permitirá que, a nivel local se reduzca la lucha democrática, para hacer crecer 
particularmente a dos corrientes nacionales: La izquierda concentrada en Morena o en algunos de sus 
partidos satélites –el PT, tal vez el Verde–y la derecha, donde están haciendo alianza el Partido Acción 
Nacional, con el Revolucionario Institucional y el PRD. Ambas macro fuerzas políticas no están midiendo la 
enorme cantidad de votos que hasta ahora tienen de facto las fuerzas políticas emergentes y que pueden 
inclinar la definiciones electorales, tanto en el país como en los estados. En tanto esto está sucediendo, estas 
dos fuerzas políticas se encuentran a la expectativa en ver qué pasa con Movimiento Ciudadano, si 
nacionalmente toma mayor fuerza la figura de Luis Donaldo Colosio Rojas por sí solo o le interesa una 
propuesta con la Alianza por México. Y todo esto tendrá incidencia y rebote en todos los estados del país, 
incluyendo Querétaro. Si aquí no pudo tomar forma el Frente Querétaro integrado por todas estas 
asociaciones –o la mayor parte de ellas–apuéstele usted a que estas y ahora, ante el registro negado, sí 
tendrán vida pragmática política, “porque cruzados de brazos y en este próximo proceso electoral, no nos 
vamos a quedar”. Esta semana será definitiva para estos grupos políticos que están armados, solo que sin 
licencia oficial. La pesca política y los posibles arreglos están por comenzar. 
 
https://codiceinformativo.com/columna/semana-politica-3/ 

 

INTERÉS ELECTORAL 
 

SE PREPARA LEY DE IDENTIDAD DE GÉNERO EN QUERÉTARO 
En conjunto con el Frente Queretano por la No Discriminación y el Estado Laico se realizará el primer taller 
dirigido a personas trans para cocrear la iniciativa de la Ley de Identidad de Género en Querétaro, informó 
en rueda de prensa la diputada local de Morena, Yasmín Albellán. (...) Por su parte, Waltter López, vocero del 
Frente Queretano por la No Discriminación y el Estado Laico, apuntó que en Querétaro 293 personas han 
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solicitado su cambio de identidad de género ante el INE y al menos, 2.7% de las infancias en Querétaro han 
manifestado identificarse como personas no binarias o trans, según la última consulta infantil. (V3) 
 
VAN POR EL CAMBIO DE IDENTIDAD 
Por Mario Carranza 
El Frente Queretano por el Derecho a la No Discriminación y el Estado Laico (FQDNDEL) trabajará en 
conjunto con la diputada local morenista de representación indígena, Yasmín Albellán Hernández, 
ingresarán en la LX Legislatura la iniciativa de “Ley de Cambio de Identidad de Género”. El vocero de dicho 
organismo activista en favor de los derechos de la comunidad LGBTI, Waltter López González indicó que con 
el documento que presente la legisladora, será la tercera ocasión que se busque la normativa constitucional 
del derecho a la identidad de género. (PA 1 y 4) 

 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
ASPIRA ANA PAOLA LÓPEZ SER CANDIDATA AL SENADO 
Por Sergio Hernández  
“Sí, sí quiero atajo”, Ana Paola López cuando se le pregunta si quiere ser senadora y agrega: lo estoy 
construyendo con trabajo. Identificada con el grupo de Ricardo Anaya, López es la primera mujer que 
formalmente alza la mano rumbo a esa posición a la que aspiran los ediles de Querétaro Luis Nava y 
Corregidora, Roberto Sosa, además del diputado Guillermo Vega.  “Quiero ser una profesional de la política, 
para poder llegar a ser senadora, presidenta municipal, gobernadora o la reelección requiero de trabajo, 
alianzas y construir apoyo ciudadano y eso es lo que hago”. (N 6) 
 
FELIFER TAMBIÉN EVADE DESTAPE 
Por David Álvarez  
Me gustaría estar el 2024 en una contienda electoral, pero al final del día tengo que acreditar mis resultados 
en este periodo legislativo; así lo afirmó el presidente de la Comisión de Justicia en la Cámara de Diputados, 
Felifer Macías, respecto a su intención de contender para alcalde de la ciudad de Querétaro. (DQ 7) 

 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: MEJORARÁN “UNA POR UNA” RUTAS DE AUTOBÚS 
Hacen revisión técnica para determinar los cambios, asegura Gerardo Cuanalo. (DQ principal) 
 
N: ¡AQUÍ CONTIGO! 
Arrancan Mauricio Kuri y Luis Nava las jornadas ciudadanas de atención. (N principal) 
 
AM: AJUSTARÁ IQT FRECUENCIAS EN 15 RUTAS DE QROBÚS 
El director del Instituto Queretano del Transporte indicó que se atenderá la demanda de movilidad en la 
zona metropolitana y reforzarán seguridad en unidades. (AM principal) 
 
PA: ACERCAN GOBIERNO A LOS CIUDADANOS 
Arrancó programa en Cerrito Colorado. (PA principal) 
 
EUQ: SOBRESALE QUERÉTARO EN USO DE BANCA ELECTRÓNICA: INEGI 
La entidad y Quintana Roo son quienes registran mayores operaciones, aunque solo lo hace 30.4% de la 
población en el país, cifra llega a 21.7%. (EUQ principal) 
 
CQRO: CEA TIENE CARTERA VENCIDA DE MIL MILLONES DE PESOS: VOCAL 
Sobre la Ley de aguas, Luis Alberto Vega Ricoy consideró necesario que la entidad tenga una normatividad 
en la materia, ya que Querétaro es el único estado que no tiene esta legislación. (CQRO principal) 
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PODER EJECUTIVO 
 
SE REÚNE KURI CON EL SECRETARIO DE GOBERNACIÓN 
El gobernador Mauricio Kuri informó a través de sus redes sociales que se reunió con el secretario de 
gobernación, Adán Augusto López Hernández. El tuit acompañado de una foto, el mandatario estatal 
agradeció al funcionario federal el apoyo para Querétaro y por tender puentes de comunicación. (DQ 4, M 3, 
AM 5, EUQ 1, ADN) 
  
ARRANCAN LAS JORNADAS CIUDADANAS AQUÍ CONTIGO 
En seguimiento a la premisa de crear un espacio de participación y atención que ubique a las personas como 
el centro de la acción, el gobernador Mauricio Kuri dio arranque a las jornadas “Aquí Contigo”, a través de las 
cuales dijo, se escucharán todas las propuestas, peticiones, o quejas, a fin de mejorar la vida de las y los 
queretanos en sus colonias, barrios y comunidades, para hacer estos espacios más seguros, más transitables, 
con mejor imagen y mejores servicios, para favorecer el desarrollo de las familias. (...) El secretario 
particular, Josué Guerrero refirió que desde que inició la administración la instrucción del gobernador fue 
buscar mecanismos para estar cerca de la gente y se pueda resolver o tramitar cualquier inquietud lo más 
pronto posible. (...) En su intervención, el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava subrayó que “Aquí 
Contigo” significa caminar juntos por una mejor calidad de vida, estar donde pasan las cosas, verlos, 
escucharlos y atenderlos. (DQ 1 y 4, N 2, AM 22, CQRO 3, IN, LDH, PI, V3, CI, EQ, Q24-7) 
  
POR EL QUERETARO QUE QUEREMOS Y LAS FAMILIAS QUERETANAS, NOSOTROS ESTAMOS CONTIGO: 
LUIS NAVA 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava acudió al arranque del programa “Aquí Contigo” que 
presentó el gobernador Mauricio Kuri, para atender y solucionar las inquietudes de las y los ciudadanos 
mediante jornadas de atención. Dijo que este ejercicio acerca a las instancias gubernamentales con la 
sociedad para juntos construir la ciudad que queremos: “Aquí contigo” significa que camino a tu lado, que no 
estás solo. (...) Durante su intervención, el gobernador Mauricio Kuri agradeció el apoyo de Luis Nava para 
acercar los servicios municipales en estas jornadas para dar respuesta a las familias queretanas. (N 3, IN, 
LDH, SQRO) 
  
ACERCAN GOBIERNO A LOS CIUDADANOS 
Por Fernando Venegas Ramírez 
Desde la Secretaría Particular a cargo de Josué Guerrero Trápala, este lunes dio inicio el programa “Aquí 
Contigo”, mismo que sentará a los titulares de las secretarías estatales y municipales ante los habitantes de 
cada colonia o comunidad de las 18 alcaldías, para que los ciudadanos hagan gestiones y trámites donde  se 
les den puntual seguimiento mediante un folio. Y arrancó precisamente en la capital queretana. 
Concretamente desde el Centro de Desarrollo Comunitario de Cerrito Colorado. En primer término, el alcalde 
Luis Nava Guerrero destacó la importancia de acercar a los funcionarios y no detrás del escritorio: “Es estar 
donde pasan las cosas. Donde podemos vernos, escuchar y entender. Son las jornadas que impulsa nuestro 
amigo el gobernador Mauricio Kuri para estar aquí contigo, con todo el equipo de gobierno del estado”. El 
edil capitalino refrendó su compromiso con el gobierno estatal para que sus funcionarios participen en todas 
las convocatorias que se den en las delegaciones municipales. (PA 3) 
  
GOBERNADOR DESTACA LIDERAZGO DE LAS Y LOS MAESTROS EN EL DESARROLLO DE QUERETARO 
Las y los docentes queretanos son parte central del desarrollo y la evolución de Querétaro, destacó el 
gobernador Mauricio Kuri, en el marco de la entrega del Premio Estatal al Desempeño Profesional Docente 
2022 y la celebración por el Día del Maestro que se conmemora el 15 de mayo. (...) En su discurso, Raúl 
Iturralde, titular de la USEBEQ, destacó que para las y los docentes, enseñar, educar, interactuar en el aula, y 
prepararse día a día, no es solamente un compromiso laboral, sino un proyecto de vida, el cual no se 
circunscribe a un horario ni al cumplimiento formal de la asistencia a clases; se constituye en un desafío 
cotidiano por contribuir a la formación de las futuras generaciones. (DQ 9, N 4, CQRO 4, IN, LL, ADN, SQRO) 
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RECONOCEN A DOCENTES EN QUERETARO POR MÁS DE 30 AÑOS DE ENSEÑANZA 
En el marco del Día del Maestro, Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB, en representación del gobernador 
Mauricio Kuri, encabezó la ceremonia de entrega de 405 reconocimientos por sus más de 30 años de servicio 
a maestras y maestros del estado de Querétaro. En este sentido, comentó, que fue un hecho que los padres de 
familia, al tener a las niñas, niños y jóvenes en casa, valorarán aún más la labor de los maestros, al darse 
cuenta de lo difícil que es captar la atención y el interés de los alumnos. Martha Soto, titular de la SEDEQ, 
aseveró que una de las prioridades de esta administración es con la educación y que las acciones de los 
últimos siete meses, lo demuestran. (N 1 y 5, LDH, Q24-7, CN) 
  
SSC RECONOCE LABOR DESTACADA DE SUS POLICÍAS 
Iovan Elías Pérez, titular de la SSC, entregó reconocimiento a 10 elementos de Grupos Especiales de la PoEs 
por su labor destacada a favor de la ciudadanía, logrando sacar de las calles droga y armas de fuego, que 
pudieron haber representado un riesgo, abonando con ello, a conservar la paz y tranquilidad que caracteriza 
a Querétaro. “A los 10 oficiales que hoy reciben reconocimientos, quiero expresarles, a nombre del 
gobernador Mauricio Kuri, que son un ejemplo de los valores y principios que representa la Policía 
Queretana. No bajen la guardia, sigan trabajando con el mismo empeño y compartan esta pasión con el resto 
de sus compañeros”, manifestó. (AM 22, ALMX) 
 
TODAVÍA NO ES POSIBLE DECRETAR EL FIN DE LA PANDEMIA: VOCERÍA 
Debido a que aún existe un alto incremento de casos de Covid-19 en diversos países, además de poca 
disponibilidad de vacunas en distintas regiones del mundo y en nuestro propio estado todavía tenemos 
casos sospechosos, así como un repunte en la positividad, el vocero organizacional Erick Ventura manifestó 
que aún no es posible afirmar que nos encontramos ante el fin de la pandemia. (ALMX) 
 
DIF BUSCA ATENDER A LA GENTE MÁS VULNERABLE: CAR HERRERA DE KURI SOBRE PROGRAMA DE 
UNIDADES DE CERCANÍAS 
Con la intención de atender a la gente más vulnerable, la presidenta del Patronato del Sistema Estatal para el 
Desarrollo Integral de la Familia, Car Herrera de Kuri informó que se llevará a cabo el programa  “Nosotros 
Vamos: Unidades de Cercanías” para acercar los servicios a la “gente más vulnerable”. En ese sentido, 
aseguró que además de la atención básica, en caso de que se detecte alguna dolencia de mayor gravedad, 
serán canalizados los pacientes a la SESA “para darles seguimiento”, que también realizan estos 20 médicos 
generales. (N, CI) 
  
SEDIF RESGUARDA A LOS NIÑOS MIGRANTES 
Por Dolores Martínez 
Los seis niños que viajaban con el grupo de centroamericanos y que fueron localizados circulando al interior 
de la caja de un tráiler sobre la carretera federal 57, permanecen en resguardo del Sistema Estatal DIF, 
declaró Óscar Gómez, director general de este organismo, al precisar que está vigente el proceso de regresar 
a su país. (ESSJR 2) 
 
YA PAGARON EL 72% LAS NUEVAS PLACAS EN QUERETARO 
El 72% de quienes están padrón vehicular ya pagaron las nuevas placas, y de ese total alrededor del 60% ya 
las recibieron en su vivienda o en alguno de los puntos de entrega, manifestó Gustavo Leal, secretario de 
Finanzas del estado. Dijo que hay 600 mil registros actualizados de automóviles en el estado, lo que es la 
meta, de los que 552 mil pagaron su refrendo vehicular y 437 mil pagaron las nuevas placas. Mencionó que 
el pago de refrendo ha reportado 60 mil más que en 2021, lo que es un aumento del 12%. (DQ 1 y 7, ALQRO, 
RQNXN, EQ) 
 
ANALIZA IQT CAMBIOS EN 15 RUTAS DE QROBÚS 
El director del IQT Gerardo Cuanalo reveló que se analizan cambios en las frecuencias de al menos 15 rutas 
de Qrobús.  En ese sentido, señaló que el objetivo es mejorar la frecuencia y con ello dar un mejor servicio a 
los usuarios del transporte. En ese sentido recordó que el próximo 23 de mayo se reunirán con ADO para 
trabajar en los cambios y con ello mejorar la calidad del servicio. (DQ 5, N 3, CQRO 5, EUQ 1, ADN, ADN, CN) 
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LA SEGURIDAD ES LA PRINCIPAL PETICIÓN DE LÍDERES SINDICALES DEL TRANSPORTE PÚBLICO: 
CUANALO 
Gerardo Cuanalo, IQT, aseguró que la seguridad es la principal petición de los líderes sindicales del 
transporte público, luego de sostener una reunión con el sector, esta mañana. Al respecto, informó que los 
operadores externaron las preocupaciones que han manifestado en días pasados, respecto a la seguridad, 
para lo cual, el Instituto del Transporte buscará preparar una estrategia de seguridad en conjunto con la 
Secretaría de Seguridad Ciudadana, así como continuar con la promoción de las tarjetas de prepago para 
evitar que las unidades circulen con efectivo. (ELQNO, PA 3) 
 
OPERATIVOS VOLVERÍAN AL TRANSPORTE PÚBLICO 
El secretario de seguridad ciudadana del estado, Iován Elias Pérez, no descartó implementar de nueva 
cuenta operativos de seguridad en las unidades de transporte público, ante los reportes de incidencias a 
bordo de las unidades.  “Estamos generando reuniones entre instituciones para poder tener acuerdos al 
respecto, (…) tenemos ya un diseño en coordinación con la parte municipal para poder llevar a buen puerto 
la resolución de este conflicto”, aseguró. (DQ 1 y 5) 
  
RECORTARÍAN TRAYECTOS EN RUTAS DE QROBÚS 
El Sindicato de Operadores de Qrobús presentará, en los próximos días, al IQT una propuesta detallada de 
recorte de trayecto de rutas en la última jornada, ya que no hay personas que utilizan las unidades y en 
algunas áreas están en zonas peligrosas. De acuerdo con el dirigente sindical, Miguel Rodríguez Navarro, este 
tema es uno de los puntos que se abordaron ayer durante la reunión con el titular del IQT, Gerardo Cuanalo. 
(AM 4) 
 
USUARIOS DEBEN A LA CEA MIL MILLONES DE PESOS 
Mil millones de pesos representa la cartera vencida que tiene actualmente la CEA, en el estado de Querétaro. 
El vocal ejecutivo de la CEA, Luis Alberto Vega destacó que esto se debe a los usuarios que no han pagado por 
este servicio, tanto de casas habitación, comercios y la industria. Incluso, resaltó que esta deuda viene desde 
pasadas administraciones, en donde señaló que en algunos momentos no se había cobrado por este servicio. 
(RR) 
  
ASEGURA CEA QUE ES NECESARIA UNA LEY DE AGUA PARA QUERETARO 
De acuerdo con el vocal ejecutivo de la CEA, Luis Alberto Vega, la concesión del servicio de agua no genera un 
mayor costo económico para los consumidores.  “Ahorita el código urbano también establece la posibilidad 
de que haya concesiones, si ustedes ven Juriquilla, ven varios lugares que están concesionados, pero eso no 
encarece al consumidor final el tema del agua”. (DQ 6, ADN, PA 1 y 5, N 6) 
  
LA CEA NO TIENE CONOCIMIENTO DE QUE LOS DIPUTADOS PRETENDEN DESECHAR LA LEY DE AGUAS 
El Vocal Ejecutivo de la CEA, Luis Vega aseguró que no tiene conocimiento de que los diputados locales 
pretenden desechar la iniciativa para la Ley de Aguas que propuso el ejecutivo; sin embargo, expresó que es 
urgente que Querétaro cuente con esta normativa. La polémica surge a raíz de una declaración del diputado 
del PAN y presidente de la Comisión de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, Germaín Garfias, quien al 
terminar un foro para la discusión de esta iniciativa el pasado viernes, aseguró que los diputados 
desecharían la propuesta y en su lugar, se discutirá solo una regulación para el tema de las concesiones. 
(ELQNO, V3) 
 
PRIMERO EN ESTADO DE DERECHO, 14 EN ORDEN 
Querétaro obtuvo el primer lugar en el respeto al estado de derecho a nivel nacional; sin embargo, en su 
puntaje las áreas en las que tuvo más baja calificación son gobierno abierto y orden y seguridad, de acuerdo 
con el índice de Estado de Derecho en México 2021-2022 de la organización de World justice Project. El 
puntaje alcanzado por Querétaro fue de 0.49 en una escala en la que el 1 es la calificación más alta en el 
respeto del estado de derecho. (DQ 1 y 6, ESSJR 6) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
REPRUEBA ANTONIO ZAPATA VIOLENCIA VICARIA, SERÁ TEMA DE ANÁLISIS EN LA LX LEGISLATURA 
LOCAL 
Luego de que en días pasados, integrantes del Frente Nacional de Mujeres, Madres Guerreras de México y de 
la Unión Nacional de Colectivas Unidas contra la Violencia denunciaron al menos 16 casos de violencia 
vicaria en la entidad, y solicitaron que esta se incluya dentro de la Ley Estatal de Acceso de las Mujeres a una 
Vida Libre de Violencia, el presidente de la Mesa Directiva en la LX Legislatura local, Antonio Zapata reprobó 
este tipo de violencia. (VDLS) 
  
BUSCAN QUE EDIFICIOS PÚBLICOS CUENTEN CON CERTIFICADO COMO ESPACIOS LIBRES DE HUMO 
Como parte de las acciones para garantizar centros de trabajo saludables, desde el Congreso del Estado, en 
conjunto con autoridades sanitarias, están llevando a cabo los trabajos necesarios para certificar los edificios 
públicos como espacios libres de humo de tabaco. Dulce Ventura, diputada presidenta de la Comisión de 
Salud, dio a conocer que el poder Legislativo está haciendo lo propio. (CN) 
  
PIDE UNIR ESFUERZOS CONTRA EL BULLYING 
Por David Álvarez  
Para prevenir el acoso escolar y la violencia digital, la diputada Ana Paola López, presidenta de la Comisión 
de Educación y Cultural de la LX Legislatura, indicó que se requiere de trabajo en equipo entre gobierno, 
sociedad civil e iniciativa privada, ante la alza de violencia en la entidad y a nivel nacional. (DQ 8) 
 

PODER JUDICIAL 
 
TRIBUNAL DE JUSTICIA FIRMA CONVENIO CON SAN JUAN DEL RÍO 
Mariela Ponce, Presidenta del TSJ, firmó un convenio de colaboración con el municipio en materia de 
información para la localización de personas implicadas en algún proceso jurídico. Dicho convenio se trata 
de una colaboración con dependencias municipales, para que colaboren con jueces y magistrados, a fin de 
implementar por medios electrónicos la localización de personas que hayan sido citadas para la realización 
de algún juicio en este municipio. (PA 4, ROQRO, ADN, LL, ALQRO, Q24-7, NSJR 1 y 2) 
  

MUNICIPIOS 
 
APRUEBAN CÓDIGO DE ÉTICA DEL IMM 
Por Mario Luna 
El lunes en sesión de cabildo del H. Ayuntamiento de San Juan del Río, se aprobó con 12 votos a favor el 
“Código de Ética y de Conducta del Instituto Municipal de la Mujer (IMM)”, con el que se busca regular el 
actuar de las y los servidores públicos que atienden a mujeres víctimas de violencia al interior de esta 
dependencia. (ESSJR 3) 
 
EN HÉRCULES SE PRIVILEGIARÁ A LOS PEATONES, DICE ALCALDE 
Por Verónica Ruiz 
Ante las manifestaciones de habitantes de Hércules que demandan aplicar un doble sentido en la avenida 
principal, Luis Nava reiteró que se va a privilegiar la seguridad de los peatones y la mejor movilidad para la 
mayoría de la población. También reiteró que ya se realizó una encuesta con apoyo de la UAQ, donde la 
mayoría de los habitantes se pronunciaron por implementar un solo sentido en la vialidad. (DQ 3) 
 
INICIAN OPERACIONES EN LA UNIVERSIDAD DE LA MUJER 
Con mil 200 mujeres inscritas en los diferentes programas académicos, la Universidad de la Mujer del 
municipio de Querétaro inició operaciones, informó el edil de Querétaro, Luis Nava. El presidente municipal 
señaló que se tiene un presupuesto de 20 millones de pesos para la institución y el objetivo es disminuir la 
brecha educativa de las mujeres de la capital del estado. (DQ 1 y 3, CQRO 4, PA 4, V3, CN) 
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MUNICIPIO DE QUERÉTARO BUSCARÁ APOYO PARA MAESTROS 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava reconoció la labor de los docentes, quienes celebraron su 
día el pasado 15 de mayo, y anunció apoyos para el magisterio. En entrevista, apuntó que buscarán un 
acercamiento con los docentes para definir el tipo de ayuda municipal, ya sea en especie o celebraciones.  
(CN) 
 
ROTARÁN A MANDOS DE LA SSPMQ: FERRUSCA 
Por Verónica Ruiz 
Habrá rotación de mandos al interior de la SSPMQ, pero no salidas de la institución, señaló el titular de la 
dependencia, Juan Luis Ferrusca. Recordó que el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, los instruyó 
a realizar ajustes al interior, luego de que dos policías se vieron involucrados  en los hechos en donde un 
presunto delincuente se apoderó de una patrulla y provocó un accidente. (DQ 2) 
 
ENRIQUE VEGA ENCABEZA EL INICIO DEL PROGRAMA BECAS EDUCATIVAS 2022 
El presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega encabezó el inicio del programa Becas Educativas 
2022, que tiene el objetivo de combatir la deserción escolar y apoyar a que los estudiantes concluyan sus 
metas educativas, por lo que se benefició a 8 mil 56 estudiantes, para lo que se invertirá un monto cercano a 
los 12 millones de pesos. (...) En su intervención, la secretaria de Desarrollo Social, Aydé Espinoza aseguró 
que para la dependencia que encabeza, la educación es la mayor de las prioridades, teniendo en claro que es 
la llave para mejorar la calidad de vida de la sociedad. (N 6, AM 7, LDH, ADN, Q, CN, LL) 
  
ROBAN CASA DE REGIDORA EN SAN JUAN DEL RÍO 
La regidora representante del partido Morena, Rosa María Ríos declaró que es crucial que se incrementé la 
seguridad de San Juan del Río, luego de que asegura que fue víctima de robo en su propia casa. Durante la 
sesión de cabildo, la regidora manifestó que se vio directamente afectada por la inseguridad que se vive en la 
ciudad y en todo el municipio. “No quiero victimizarse y mucho menos que se me de un trato especial; sin 
embargo tengo que mencionar que el fin de semana fui víctima de robo, por lo que pido que se trabaje en los 
lineamientos de seguridad”, destacó. (PA 1R) 
 
LUIS NAVA INAUGURA FORO REGIONAL “INTERCONECTANDO CIUDADES INTELIGENTES” 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava encabezó la inauguración del foro Interconectando 
Ciudades Inteligentes, la Nueva Agenda Urbana y Ecosistemas de Innovación; ejercicio que encamina los 
foros regionales a la Cumbre Internacional del Hábitat de América Latina y el Caribe 2022. En su mensaje 
inaugural, enfatizó que en Querétaro la planeación a largo plazo y la reducción de la brecha digital son 
algunos de los factores clave en la configuración de la dinámica para la interconexión de las ciudades por una 
mejor calidad de vida para la población. (DQ 3, N 1 y 3, CQRO 3, PA 5, AM 6, IN, LL, CN) 
  
ARCOS NO SE ILUMINARÁN CON COLORES DE LA DIVERSIDAD SEXUAL POR PROBLEMA TÉCNICO 
El municipio de Querétaro no iluminará los arcos con los colores de la bandera de la diversidad sexual, 
debido a un problema técnico, afirmó el alcalde Luis Nava. El edil afirmó que para que esto pueda realizarse 
se tendrían que destinar recursos, pese a la petición de la comunidad LGBTI+ para conmemorar el Día 
Internacional contra la homo, lesbo, bi, transfobia ,este martes 17 de mayo. (EQ, PA 8) 
  
SE REÚNE SOSA CON VECINOS DE CLAUSTROS DEL CAMPESTRE 
El presidente municipal Roberto Sosa realizó una visita a la plaza comercial La Estrella; reconoció el trabajo 
realizado en el Río El Pueblito por parte de estudiantes del instituto Tecmilenio, así como la labor que realiza 
personal del programa Valores, Influencias y Compañerismo, y sostuvo una reunión con vecinos de Cumbres 
del Cimatario, durante su recorrido sabatino. Acompañado por integrantes del gabinete municipal, el 
presidente municipal de Corregidora visitó varios puntos del municipio para escuchar e interactuar tanto 
con habitantes como con comerciantes de la demarcación. (Q, LL) 
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PRESENTAN RESULTADOS DE GIRA 
Por Dolores Martínez 
René Mejía, alcalde de Amealco, dio a conocer que tras su gira de trabajo por Orlando, Florida, trascendió 
que se hermanarán estas dos demarcaciones para el próximo septiembre, cuando se realice la semana de la 
hispanidad en el extranjero. Señaló que la finalidad de este hermanamiento es que se puedan concretar 
nuevas inversiones en el municipio, además de impulsar el turismo, empleo y otras acciones que favorezcan 
a los amealcenses. (ESSJR 7) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
ADVIERTE RECTORA SOBRE SUBVARIANTE DE ÓMICRON 
La rectora de la UAQ Teresa García puntualizó que deben continuar todas las disposiciones sanitarias contra 
el Covid-19. (EUQ 1) 
 
ESTA SEMANA, SE CUMPLE EL PLAZO PARA ENTREGAR RESULTADOS EN TRANSPORTE PÚBLICO: 
OBSERVATORIO CIUDADANO PARA LA MOVILIDAD 
Entre varios elementos a considerar, una de las principales sugerencias dadas por los principales expertos 
de transporte y urbanismo para mejorar casi al instante las condiciones del transporte colectivo, radica en 
entregarle un carril confinado en todo lugar donde se desplace. Este hecho, poco explorado en nuestra zona 
metropolitana, de inmediato mejorará los tiempos de traslado y por ende, la espera de las personas usuarias 
de este servicio. Pocas cosas tan antidemocráticas en nuestro entorno que tener un autobús de transporte 
colectivo, moviendo a decenas de personas, detenido en la congestión provocada por autos ocupados por 
solo una persona. (Q24-7) 
 
RECICLAR ES UNA SOLUCIÓN POSIBLE AL MEDIO AMBIENTE  
Por Carlos Uriegas 
Desde el 2005, la UNESCO declaró el 17 de mayo como día internacional del reciclaje, con el objetivo 
principal de sensibilizar a la población mundial respecto a la importancia de aprovechar los residuos al 
máximo y proteger así al medio ambiente. Se dice que el reciclaje tuvo su origen en 1031 en Japón, donde se 
registró la primera reutilización de papel. (PA 8) 
 
TENDRÁ UAQ UN MEMORIAL CONTRA LA HOMOLESBOBITRANSFOBIA 
A través de diversas actividades, la UAQ  se une a la conmemoración del Día Internacional de la Convivencia 
en Paz, que se celebra este 16 de mayo, y el Día Internacional contra la Homolesbobitransfobia que tendrá 
lugar este 17 de mayo. (ADN, ELQNO) 
 
REHABILITARÁN LOS TEMPLOS LOCALES 
Por Mario Luna  
Se prevé que en julio comiencen los trabajos de rehabilitación en distintos templos ubicados en el Centro 
Histórico de San Juan del Río. Estos trabajos se sumarán a las acciones de restauración que se están haciendo 
en algunas fachadas del primer cuadro de la ciudad, señaló José Francisco Landeras, titular de la Secretaría 
de Desarrollo Económico Empresarial y Turismo. (ESSJR 6) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q | COMPETENCIA 
Por Adán Olvera 
Casi vamos a la mitad del 2022 y resulta que para el año entrante la efervescencia electoral estará más activa 
que nunca; la competencia política y las candidaturas serán como siempre un elemento peleado. En el caso 
de la capital de Querétaro, el partido en el gobierno, el PAN, hasta el momento ha presentado dos tiradores, o 
más bien ellos son los que se atreven a decir sus aspiraciones y habló del diputado federal Felipe Fernando 
Macías Olvera y Agustín Dorantes Lambarri, secretario de Desarrollo Social del gobierno del estado; los dos 
jóvenes han mostrado su interés por contender en 2024. Ambos muestran sus aspiraciones y todos los días 
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están cerca de los electores, ya sea con su base o incluso en las calles para tratar de llegar a la mayor 
población posible; no son tiempos de campaña, pero son tiempos de dejarse ver en las calles porque de no 
hacerlo muy difícilmente el elector los traerá frescos en la mente. De lo que no quieren hablar estos dos 
suspirantes es del factor equidad y la posibilidad de que la candidatura panista recaiga en una mujer; la otra 
situación en la posible alianza con el PRI y PRD y la necesidad de dialogar con ellos y comenzar a construir 
otro discurso para llegarle al mayor número de electores. El 2024 está relativamente lejos y será un 
ambiente de polarización porque se supone que vendrá un cambio en la presidencia de la República, y sin 
duda influirá en la designación de candidatos; es prematuro saber si la candidatura recaerá en cualquiera de 
estos dos hombres; no hay nada seguro en cuanto al género del candidato, tal vez lo más seguro es que 
provenga del PAN y los demás partidos de alianza solamente apoyen con regidores. Falta saber a quién 
manda Morena a la competencia, pero se antoja complicado porque este partido tiene más conflictos 
internos que cualquier otro en este momento. DE REBOTE. Algo tienen que hacer en todo Querétaro con la 
seguridad social para elementos policiacos. Y es que en Corregidora, se viraliza un caso de un elemento con 
padecimiento cardiaco que vivió toda una odisea para encontrar atención médica. (DQ) 
  
CUARTO DE GUERRA 
¡UUUEEEIII…! Tundieron por “whitexican” y hasta la rebautizaron como “Ana Sofi” a la regidora de 
Querétaro María del Carmen Presa Ortega, quien figura en las redes sociales, no por ser conocedora de los 
temas del cabildo o del municipio donde ¿labora? sino sobre las diferencias entre “whitexicans” y “fresas”. 
Eso sí que es estrés laboral. ESCONDIDOS. Con la novedad de que a Gerardo Cuanalo se le juntan los temas 
en el Instituto Queretano del Transporte que acaba de tomar, pues más tarda en subirse a los camiones que 
los choferes en amenazar con dejar de trabajar a las 8 de la noche, ¿y dónde están los concesionarios como 
ADO y Flecha Amarilla? CORRALONES. Y se le juntan los temas, porque también es tarea del IQT controlar 
los corralones y las grúas que, en monopolio, se benefician de los automovilistas accidentados o implicados 
en incidentes de tránsito. Son muchas las denuncias. (DQ) 
  
ASTERISCOS 
PRIMEROS ACUERDOS. Con el tiempo encima para dar resultados, sí o sí, el director del Instituto Queretano 
del Transporte, Gerardo Cuanalo, se reunió con el líder sindical de los operadores del Qrobús, Miguel 
Rodríguez, con quien se atendieron las inquietudes de los trabajadores del volante. Dicen que darán marcha 
atrás a la “amenaza” de no entrar a  “colonias peligrosas” y prometen hacer su parte para que el usuario no 
resulte afectado. DE GIRA. Los diputados que conforman la Comisión de Turismo en la Legislatura local 
saldrán de gira por los 18 municipios de Querétaro con la finalidad de promover el turismo en cada una de 
las localidades. Hoy sesiona dicha Comisión en el municipio de El Marqués. MÁS TURISMO. Pese a formar 
parte de la zona metropolitana más importante de Querétaro, el municipio de Huimilpan parece lejano para 
poder competir en desarrollo con las demarcaciones vecinas, por ello, su alcalde, Juan Guzmán, le apostará al 
turismo para detonar el crecimiento de los huimilpenses. Ya anunció inversiones por 28 millones de pesos 
para “enchular” su ciudad. (AM) 
  
BAJO RESERVA 
EL SECRETARIO DE GOBERNACIÓN Y KURI SE SIENTAN A TOMAR CAFE. A quienes se les vio de buen 
humor, con una buena charla y tomando café, nos cuentan, es a dos políticos de signos partidistas distintos. 
Nos referimos al gobernador panista de Querétaro, Mauricio Kuri, y al morenista y secretario de 
Gobernación, Adán Augusto López, personaje que se caracteriza por tener una buena relación con los 
gobernadores de oposición, tal como lo hizo en su momento con el anterior mandatario queretano Francisco 
Domínguez. A la salida del encuentro, Kuri agradeció al morenista su apoyo para Querétaro y por siempre 
tender puentes de comunicación. SALDOS NEGATIVOS PARA HERRERA. Nos cuentan que hay saldos 
negativos y raquítica operación política en el círculo cercano del senador y exrector de la UAQ, Gilberto 
Herrera. La semana pasada le llovió sobre mojado a su equipo. En la delegación del Bienestar le cerraron el 
changarro los sindicalizados a Rocío Peniche, quien llegó al puesto por recomendación de Herrera. Luego 
vino una derrota adicional en el último bastión que le queda al interior de la UAQ, al querer operar la 
elección de jubilados del SUPAUAQ, sindicato que ya no se sabe para dónde tira, cuyo líder de apellido 
Chaparro a todos les dice sí, pero no les dice cuándo. Por cierto, quiere ser director de la Facultad de 
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Informática y para ello, ensaya maniobras donde le levanta la mano a una planilla incómoda y luego se la 
baja. (EUQ 2) 
  
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
SE REÚNE GOBERNADOR CON TITULAR DE SEGOB. El gobernador Mauricio Kuri González informó este 
lunes, a través de sus cuentas en redes sociales, que sostuvo un encuentro con el secretario de Gobernación, 
Adán Augusto López.  “Me encuentro con el licenciado Adán Augusto López, muy agradecido con el secretario 
de Gobernación por su apoyo para Querétaro y por siempre tender puentes de comunicación”, escribió. 
PROGRAMA “TARJETA CONTIGO” PARA MUJERES INICIARÁ EN JUNIO: SEDESOQ. El programa de apoyos 
para mujeres, por medio de la “Tarjeta contigo”, que estará vinculado a un esquema de capacitación para 
empoderarlas, arrancará en junio, previó el titular de la Sedesoq, Agustín Dorantes Lámbarri, quien señaló 
que también se lanzará un mecanismo para dotarlas de un cuarto adicional. “La mitad de estas beneficiarias 
(de la  “Tarjeta contigo”) va a recibir una capacitación personal y un empoderamiento, y la otra mitad será a 
través de una plataforma digital, con el objetivo de que no solamente reciban un apoyo económico, sino que 
desarrollemos capacidad y, de esta forma, tengan más oportunidades. (…) “El otro programa es de 
mejoramiento de vivienda, que es un cuarto adicional en conjunto con el IQM; ellas nos dirán quiénes son las 
mujeres que viven en condición de riesgo para que, por vivir en hacinamiento, se les apoye con un cuarto 
adicional, un cuarto violeta”, señaló. SEIS MENORES QUE VIAJABAN SOLOS EN TRÁILER CONTINÚAN EN 
SEDIF. Las 16 personas que ingresaron al albergue Juventino Castro, las cuales viajaban en un tráiler que 
transportaba a 150 centroamericanos, salieron de este lugar el sábado y siguieron su camino; sin embargo, 
seis menores de edad que se trasladaban solos continúan bajo resguardo del SEDIF en el Centro de 
Asistencia Social Carmelita Ballesteros. Así lo confirmó el director general del SEDIF, Óscar Gómez Niembro, 
quien señaló que entre las personas albergadas en el Juventino Castro había menores de edad que se 
trasladaban acompañados de un adulto. Detalló que, por lo que toca a los niños que viajaban solos, la cifra se 
ajustó a seis, ya que las cifras informadas por el funcionario estatal el 12 de mayo tenían carácter de 
preliminares. “El dato preliminar que me habían compartido eran siete menores, pero no, desde un 
principio, desde que formalmente nos los pusieron bajo nuestro cuidado y custodia, fueron seis menores”, 
explicó. (CQRO 2) 
  
FUEGO AMIGO / LUNA DE SANGRE DESDE QUERETARO 
Así pudo verse el fenómeno en nuestro estado. Fue perceptible en casi todo el territorio, pasando del tono 
rojizo al blanco habitual, del domingo al lunes. Muchos observadores tomaron imágenes con sus celulares, 
pero se requerían telescopios o cámaras profesionales para un mejor registro. Aquí les compartimos las 
imágenes de uno de los decanos del fotoperiodismo queretano: Francisco Camacho. ¡Gracias Camachín! (PA 
1) 
  
FUENTE DE EL MARQUES / EL PLACER INVENTADO EN EL SIGLO XX 
Por Juan Antonio del Agua 
Se decía que el hombre no había generado ningún nuevo placer en el siglo XX. Ni siquiera el de la velocidad 
porque ya los experimentaban los niños al hacerlos girar, ni el de las drogas porque existen desde la 
antigüedad. Y luego caímos en la cuenta que sí hubo algo nuevo: INTERNET, la poderosa droga legal que 
nació de usos militares y es más adictiva que  ninguna. ¡Y gratis, Dios mío! Agua del ciberespacio invade todo  
despacio. (PA 1) 
  
PLAZA DE ARMAS /  QUERETARO EN EL TOP TEN DE INTERNET 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
Casi cuatro puntos por arriba de la media nacional. Ambientalistas cuestionan iniciativa de aguas. Inquieta 
inseguridad a vecinos de Vista 2000. Reencuentro de Palacios y Calzada en boda. Lo actual. Hoy es el Día 
Mundial del Internet y Querétaro figura en el top ten de los hogares con ese servicio y en el de usuarios con 
teléfono celular, de acuerdo con la última Encuesta sobre Disponibilidad y Uso de Tecnologías de la 
Información en los Hogares -la ENDUTIH 2020- divulgada la víspera por el INEGI nos coloca 3.7% por 
encima de la media nacional. Somos la sexta entidad con más familias conectadas, solo después de la Ciudad 
de México, Sonora, Nuevo León, Baja California y Estado de México. La capital del país tiene el 80.5 y 
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nosotros el 70.6, pero en usuarios la media es de 72.0 y aquí tenemos 75.7%. Según el comunicado de ayer, 
más del 84 millones de mexicanos usan internet y el 96% utilizó un smartphone como equipo más frecuente 
para conectarse a internet. Los tres grupos con mayor acceso a internet fueron: las personas de entre 25 y 34 
años (19.1%), las de 35 a 44 años (16.4%) y las de 18 a 24 años (15.7%). Las cifras son duras pero más de 32 
millones de personas aún no son usuarios en la República. Y algo más, las mujeres son las que usan más 
Internet, el 51.3%. Volviendo a Querétaro de acuerdo con la Encuesta Nacional sobre Disponibilidad y Uso de 
Tecnologías de la Información en los Hogares (ENDUTIH) 2020, en Querétaro 75.7% de la población cuenta 
con acceso a internet, lo que ubica al estado en la posición 14 a nivel nacional. Como le decía, nuestra entidad 
está 3.7% arriba de la media nacional, pues el promedio a nivel país es de 72% de usuarios de internet. Cifra 
que coloca a la entidad como los estados con mayores usuarios de este servicio. Los estados con mayor 
porcentaje son Nuevo León con 84.5%, Ciudad de México con 84.4%, Baja California con 84.3%, Sonora 
82.9%. No extraña tampoco que las entidades con menos usuarios sean Chiapas 45.9%, Oaxaca con 55%, 
Veracruz con 58.9% y Guerrero con 60.3%. El estudio del Instituto Nacional de Estadística y Geografía 
(INEGI) señala que para 2020, 91.8 por ciento de los usuarios de teléfono celular tiene un equipo inteligente 
(Smartphone), 78.3% de la población urbana es usuaria de internet. En la zona rural, la población usuaria se 
ubica en 50.4%. En México, en 2020, se estimó una población de 84.1 millones de usuarios de internet, que 
representan 72.0% de la población de seis años o más. Esta cifra revela un aumento de 1.9 puntos 
porcentuales respecto a la registrada en 2019 (70.1%). Son usuarios de internet 71.3% de las mujeres y 
72.7% de los hombres de 6 años o más que residen en el país. Así de fácil. Así de difícil. -OÍDO EN EL 1810- 
Activo. El gobernador Mauricio Kuri González trae una amplia agenda local, pero también nacional. Ayer 
junto con las actividades que realizó acompañado del alcalde Luis Nava, subió una foto de su encuentro con 
el secretario de Gobernación, Adán Augusto López. Enhorabuena. -PREEEPAREN!- El Agua. Con posiciones 
opuestas, ambientalistas y autoridades están enfrascados en la discusión sobre la próxima ley de aguas o 
como se llame, en donde aquellos ven intentos de privatización que los legisladores niegan. Este será el tema 
de hoy en una conferencia de prensa de ciudadanos inconformes en el 1810. El asunto va creciendo. -
¡AAAPUNTEN!- Reencuentro. La boda de un amigo común volvió a reunir al decano de los gobernadores 
Mariano Palacios Alcocer con su exdiscípulo y colaborador José Calzada Rovirosa, más de siete meses 
después de la famosa comida de Josecho, aquella de los guamazos. Doy fe. -¡FUEGO!- Foco rojo. La 
inseguridad tiene muy preocupados a los vecinos del fraccionamiento Vista 2000, próximo al Querétaro 
2000. Advierten que la malla de la unidad deportiva está dañada y por ella se introducen no solamente 
personas que eluden la cuota de acceso, sino quienes participan en robos. Mencionaron el caso de la joven 
que apareció colgada y que motivó una protesta ayer del grupo social encabezado por Pablo González 
Loyola, sin que hasta el momento se haya precisado si fue o no un suicidio ¡Porca miseria! (PA 2) 
  
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
NI ESPÍRITU, NI RAZA: El pleito placero de AMLO contra la UNAM, deja claro que como egresado el 
presidente no tiene espíritu ni es raza. Criticar a la máxima casa de estudios es para desviar la atención de 
Dos Bocas, al 87% a dos meses de su inauguración y con otros 850 millones de dólares. (N 1) 
  
LAS FRECUENCIAS DE QROBÚS 
Una de las mayores demandas del sistema de transporte metropolitano Qrobús. Las demandas cotidianas de 
la falta de unidades para rutas concurridas es recurrente en las redes sociales. El calvario para los usuarios 
se hace evidente a través de su frustración. Por ello, el titular del Instituto Queretano del Transporte informó 
que incrementarán la frecuencia de unidades en 15 rutas, una medida que permitirá incrementar la 
eficiencia de la movilidad urbana. Falta mucho, pero es el principio. Asimismo, en este mismo tema, se 
anunció un acuerdo entre el sindicato de Qrobús y las autoridades estatales a fin de adecuar algunas rutas 
para facilitar la seguridad de los choferes de las unidades, quienes transitan por lugares donde hay una 
mayor incidencia delictiva y son sometidos a asaltos para robar sus pertenencias o el dinero en efectivo de 
los pasajes que recaudaron durante la jornada. Asunto complicado sin duda, pero lo importante es 
resguardar la seguridad de choferes y de pasajeros para que lleguen con bien a casa. También es de destacar 
y, sobre todo, estar alerta ante este incipiente contagio de hepatitis aguda infantil en algunas zonas del país y 
que la Secretaría de Salud se mantiene pendiente del avance de este padecimiento. La pandemia de Covid-19 
nos enseñó cómo cuidarnos por lo que no hay que bajar la guardia ante cualquier enfermedad. (AM) 
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ACCIONES ¿EDUCATIVAS? 
Por Abigaíl Arredondo 
En el marco de la conmemoración del Día del Maestro, el Presidente de la República, acompañado de la 
secretaria de educación federal y varios funcionarios de su administración, llevaron a cabo un acto público 
donde informaron varias acciones para impulsar y apoyar al gremio educativo. Entre los anuncios realizados 
destaca un aumento salarial del 7.5% a favor de los trabajadores que menos perciben, que equivaldría a una 
inyección de capital de 25 mil millones de pesos aproximadamente; así como una campaña para reorientar y 
actualizar los programas educativos. Sobre este segundo punto, ha trascendido en redes sociales y varios 
medios de comunicación el comentario que hizo el presidente, al referir: “No queremos inventores de 
bombas atómicas sino de fraternidad”, en el sentido que este nuevo modelo educativo que plantea su 
gobierno, pretende priorizar la educación cívica o moral, frente a la educación científica, característica de los 
llamados gobiernos “neoliberales”. Ambos anuncios han abierto el debate en torno a si el aumento salarial de 
los maestros es suficiente, o si es necesario e indispensable que, en estos momentos, se plantee un nuevo 
modelo educativo. Por una parte, algunos critican que el aumento es inequitativo e intrascendente, toda vez 
que solo beneficiaria a quienes menos ingresos tienen, pero además, que dicho aumento es equivalente a la 
inflación, es decir, que no representa ningún aumento en términos reales. Pero además, y aquí es donde 
enfatizo mi comentario, ¿es justificado y necesario que en estos momentos el gobierno se centre en cambiar 
el modelo educativo, sobre todo cuando vamos saliendo de una pandemia? De acuerdo con información 
oficial, alrededor de 33 millones de niñas, niños y adolescentes fueron afectados por el cierre de escuelas en 
México a raíz de la pandemia por Covid-19. Asimismo, como resultado de las medidas de confinamiento, 
millones de estudiantes se vieron obligados a tomar clases a distancia y alrededor de 2.8 millones de 
alumnos abandonar sus estudios por falta de interés o recursos económicos. Aunado a ello, tenemos las 
consecuencias provocadas por el aislamiento y el encierro, donde los casos de ansiedad, depresión y 
conductas antisociales se dispararon. Qué decir de la tasa de suicidios donde los casos en niñas y niños de 10 
a 14 años aumentaron 37%, y los adolescentes de 15 a 19 años en un 12%, alcanzando una cifra récord de 
1,150 casos en 2019. Y si a todo esto le sumamos la cancelación del programa de escuelas de tiempo 
completo y la falta de vacunación de los menores frente al Covid-19; los pendientes que tiene este gobierno 
en el sector educativo son, por decir menos, desafiantes. Frente a este panorama, es inevitable preguntarnos 
¿Qué ha pasado con todos esos menores? ¿Ya se reintegraron a las instituciones educativas?, ¿ya recibieron 
atención? ¿Han sido apoyados y reintegrados con satisfacción al entorno social?  En respuesta, se anuncia un 
nuevo programa para actualizar o, más bien, reorientar los programas educativos, con una firme tendencia a 
idealizar la 4T y satanizar los gobiernos anteriores, como si ello resolviera estos y otros problemas que 
enfrentan las y los estudiantes, preparando el camino para la elección de 2024. Vaya forma de impulsar la 
educación. (EUQ) 
 
UN MINISTRO EN EL RECLUSORIO  
Por Miguel Carbonell 
La visita que hizo en días pasados el ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Arturo 
Zaldívar, al reclusorio femenil de Santa Martha Acatitla tiene un significado profundo, por su dimensión 
simbólica y por lo que puede implicar para la vida de cientos de mujeres que están privadas de su 
libertad. No es frecuente que servidores públicos de ese nivel se preocupen por lo que sucede adentro de los 
centros de reclusión. Pero, además, Zaldívar acudió acompañado de su equipo de trabajo y del director de la 
Defensoría Pública Federal, a quien se le encargó dar seguimiento a la situación de algunas internas cuyos 
procesos penales presentan claras irregularidades. Sería bueno que a esa visita del ministro presidente 
siguieran otras del resto de integrantes del Pleno de la Suprema Corte, de los consejeros de la Judicatura 
Federal, de diputados y senadores, de Magistrados e incluso de los medios de comunicación, para darse 
cuenta de la cruel realidad que se vive en las cárceles mexicanas. Y estaría bien que esas visitas no solamente 
se hagan a reclusorios como el de Santa Martha, que se ha llegado a calificar como “la joya de la corona” del 
sistema penitenciario de la capital de la República, sino a otros en los que las condiciones de vida son 
absolutamente peores. Saliendo de su visita, el ministro Zaldívar hizo nuevamente un llamado para que se 
revise el modelo de la prisión preventiva en México, que es la medida privativa de la libertad que se decreta 
para quienes ―siendo aún inocentes― se enfrentan a un proceso penal. Según algunas estimaciones, el 42% 
de los presos en México no han recibido una sentencia que diga que son culpables de haber cometido un 

https://www.eluniversalqueretaro.mx/content/abigail-arredondo
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delito: están presos mientras se les sigue el proceso penal correspondiente, lo cual es inaceptable. En 
Tlaxcala ese porcentaje es del 71%, en Jalisco del 63%, en Michoacán del 61%, en Veracruz del 58% y así por 
el estilo. Las cárceles mexicanas han sido abandonadas por los gobiernos recientes. A los políticos no les 
interesa lo que ahí sucede. La sociedad cierra los ojos ante los muchos abusos que existen. Las familias de los 
presos pagan un precio altísimo para poder ayudarles y mantenerse en contacto. Los medios de 
comunicación se interesan solamente cuando hay motines o presos muertos y el resultado de todo ello es un 
lamentable fracaso. Ojalá aprovechemos el gesto de Zaldívar para dirigir nuestra mirada hacia esos espacios 
salvajes, propicios a todo tipo de extorsiones y semilleros de delincuencia, que son nuestras cárceles. Por 
ellas pasan cada año miles de personas y familias. De su correcto funcionamiento depende la seguridad de 
todos.  (EUQ) 
 
CLAUDIA SHEINBAUM HACE TURISMO POLÍTICO EN DOS BOCAS  
Por Héctor Parra  
Para despejarse del problema que ha ocasionado su gobierno con el derrumbe de los vagones de la Línea 12 
del Metro, por el desdén a la supervisión y mantenimiento, la jefa de gobierno de la Ciudad de México, 
decidió irse de campaña junto con Rocío Nahle García, Secretaria de Energía, para presumir la aplicación de 
9 mil millones de dólares en la construcción de la refinería de Dos Bocas. Por cierto, presupuesto que se 
terminaron y la obra sigue inconclusa, refinería la que produciría, según Nahle, el 20% de las gasolinas que 
se consumen en México ¿Con esa ridícula cantidad, México será autosuficiente? ¡Imposible! Más mentiras de 
los cuatroteístas. Diputadas y diputados de Morena, supuestamente acudieron el sábado para llevar a cabo 
una “supervisión y evaluación” de la obra, sustituyendo a la Entidad Superior de Fiscalización. Visita turística 
a la que acudió la señora Sheinbaum. Son campañas mediáticas, de posicionamiento político, para la 
candidata de AMLO ¿Qué pueden supervisar y evaluar las y los ignorantes legisladores? Además, no es su 
función ¿Y Sheinbaum que no fue capaz de supervisar las obras del Metro? Seguramente espera la jefa de 
gobierno se suavice la tormenta que ocasionó el tercer peritaje de la prestigiada empresa noruega DNV. 
Peritaje técnico y no político del cual se desprendió la negligencia culposa (delictiva) en que incurrieron 
empleados del gobierno de la Ciudad de México, razón por la cual los vagones de desplomaron con todo y 
través que soportaban el paso de los vagones, tragedia que, por falta de mantenimiento y supervisión pudo 
evitarse la muerte de 26 personas y un centenar de heridos. ¡Nunca se olvidará el fatal accidente! Muertes 
que pudieron evitarse si los morenistas hubiesen cumplido eficazmente con su responsabilidad; quienes 
ahora tratan de deslindarse de la responsabilidad penal y civil en que incurrieron. Sheinbaum fue a 
refrescarse, pretendiendo afianzar su candidatura por medio de las obras de AMLO. Otras mentiras del 
presidente, quien no ha cumplido con los compromisos hechos en campaña. En los 2 últimos “informes” el 
presidente no ha vuelto a referir el cumplimiento de los compromisos dado que, según AMLO más del 90% 
estaban cumplidos. En el mundo al revés en el que vive López Obrador, ya no hay nada que cumplir. 
Desgarradora verdad. López Obrador todo ha destruido, ahora pretende dar la estocada con el derrumbe de 
la democracia mexicana, acabando con los órganos electorales responsables de conducir 
administrativamente los procesos electorales y darles certeza y legalidad en casos de disputa, por medio del 
sistema de impugnaciones que se ventilan en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF). Políticamente es más rentable incurrir en mentiras que no se pueden probar (por el momento) 
acudiendo a revisar y evaluar (admirar y mediatizar) obras inconclusas como la refinería de Dos Bocas, 
Tabasco. Turismo político. No olvidemos, también está el problema de la vieja refinería Deer Park que 
compraron en los EUA, con la cual suponen quedaría satisfecha la demanda de los consumidores mexicanos.  
Las mentiras se confirman y se desvelan solas. Mil 600 millones de dólares más y nada se sabe del 
funcionamiento de la refinería. Más los 9 mil millones de dólares por la de Dos Bocas, obra inconclusa y ya no 
hay dinero, así que el presupuesto se ampliará, tal y como sucediera con el fraude del AIFA. Que decir de la 
obra del tren Maya, otro estruendoso fracaso, los trabajos fueron suspendidos por orden judicial al carecer 
de los permisos de impacto ambiental. Los morenistas no conocen la vergüenza. Despilfarran el presupuesto 
para obras de relumbrón, mientras abandonan a los mexicanos a su suerte dejándolos sin seguridad pública, 
a grado tal que las Fuerzas Armadas huyen ante el peligro que representa la fuerza de la delincuencia. Frente 
al estruendoso fracaso de los gobiernos morenistas, el despilfarro del presupuesto, la señora Sheinbaum, 
dedica su tiempo al turismo político visitando obras en el Estado de Tabasco, mediatizando su figura para las 
campañas del 2024. (CI) 
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FUERZA DE VOLUNTAD... POLÍTICA | HASTA DONDE TOPE  
Por Felipe Fernando Macías 
En la historia de México las reformas electorales nunca se habían planteado desde la titularidad del Poder 
Ejecutivo. Esto tiene una lógica muy simple: quien ocupe el poder siempre buscará modificar las reglas para 
facilitar su permanencia en él. Por ello, no solo sorprende sino alarma que el presidente López Obrador 
quiera una reforma electoral, ¿nos está insinuando que quiere perpetuar a Morena en el poder? Para 
contestar esa pregunta es necesario cuestionar el fondo del análisis que el presidente ofrece en la exposición 
de motivos de la Iniciativa presentada en la Cámara de Diputados, y también verificar la viabilidad de 
algunas de sus propuestas más difundidas. Hechos estos análisis es posible realizar también una primera 
calificación de esta polémica propuesta. En primer lugar el presidente parte desde un diagnóstico 
equivocado. Lo que él supone que es una crisis de representatividad y pluralidad son en realidad defectos 
del sistema que se han agravado por la intromisión severa y brutal de su gobierno en distintos ámbitos de la 
vida pública. Un ejemplo claro es la falta de representatividad que permite a los diputados de la mayoría de 
Morena, quienes solo levantan la mano a favor de lo que dice el presidente. Otro ejemplo es la marcada 
intencionalidad de restar espacios a las minorías. El partido del presidente y sus aliados han hecho fraude a 
la ley en reiteradas ocasiones, pues partidos satélites como el PT y el PVEM tienen muchos más espacios de 
los que deberían tener debido al transfuguismo de varios de sus diputados en detrimento de otros partidos 
que recibieron un mayor índice de votación. Al menos en lo que respecta a la Cámara de Diputados, el 
presidente omite estas circunstancias en su “diagnóstico” y, como ya es una costumbre en su gobierno, 
emprende un monólogo a partir de una historia que no cuenta toda la verdad. ¿Cómo es posible creer que 
una reforma es genuina si quien la propone no asume su parte de responsabilidad en la erosión de la 
democracia? Pero si el solo diagnóstico no basta para identificar las verdaderas intenciones del presidente, 
hay varias propuestas específicas que revelan sus objetivos. Una de ellas tiene que ver con la elección de 
consejeras y consejeros del INE (que eventualmente sería INEC, bajo su iniciativa) por voto directo. Esto 
resulta tan ridículo cómo pensar que los árbitros en los partidos de fútbol sean electos por la afición. El INE 
es una de las instituciones autónomas más longevas de nuestro sistema político. Desde 1996 ha ido 
cobrando cada vez más credibilidad, confianza y prestigio, que se han fortalecido con mayores atribuciones y 
funciones en el marco electoral. Supeditar la elección de sus consejeros al voto directo nos haría retroceder 
muchos años y daría legitimidad aparente a una decisión antidemocrática: impedir que las minorías también 
tengan voz en la toma de decisiones. Por eso y más, la reforma electoral del presidente que intenta perpetuar 
a Morena en el poder no pasará. Vamos a defender al INE hasta donde tope. (DQ) 
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